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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Глава Таймыра Евгений Вершинин провел расширенную планерку 
Глава Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального района Евгений Вершинин 

провел расширенную планерку, на которой был рассмотрен ряд рабочих вопросов. В 
заседании приняли участие Председатель районного Совета депутатов Владимир Шишов, 
заместители главы района по профильным направлениям, руководители структурных 
подразделений администраций района и города, федеральных и краевых силовых структур и 
ведомств. Собравшиеся подвели итоги работы за октябрь и обозначили основные задачи, 
которые предстоит решить в ближайшее время. 

Так, были рассмотрены вопросы оперативной обстановки в районе и городе, результаты 
ремонтных работ теплосетей и объектов муниципального жилищного фонда, готовность 
предприятий к содержанию дорог и дворовых территорий в осенне-зимний период. 

Начальник Таймырского Отдела МВД России Сергей Григорьев рассказал 
присутствующим об учащении в районе случаев так называемого телефонного 
мошенничества. Евгений Вершинин поручил усилить профилактическую работу в части 
информирования населения по данной проблеме. 

И.о. главного врача КГБУЗ «Таймырская межрайонная больница» Наталья Симушова 
доложила о демографической ситуации в районе, ходе прохождения диспансеризации 
взрослого населения и результатах кампании вакцинации против гриппа. «На сегодняшний 
день вакцинация детей практически завершена, привиться взрослому населению можно до 15 
ноября», - рассказала она.   

Особое внимание в ходе совещания глава также уделил завершению работ объектов 
капитального ремонта на территории Дудинки и подготовке к празднованию Дня Таймыра. 

«Таймыр» 
 
Разведением овцебыков займутся на экспериментальной ферме на Таймыре 

Власти Красноярского края поддержали инициативу представителей коренных 
малочисленных народов севера по созданию на Таймыре экспериментальной фермы по 
разведения овцебыков, сообщает пресс-служба правительства региона. 

"В следующем году с Ямала на Таймыр по договоренности на безвозмездной основе 
передадут 20 молодых овцебыков и одним рейсом доставят их на ферму. Для выпаса 
животных предусмотрено пастбище площадью 160 га. Овцебыки будут содержаться в 
искусственно созданной среде c возможностью выпуска в дикую природу", - говорится в 
сообщении. 

Авторами проекта стали двое супругов - членов семейно-родовой общины коренных 
малочисленных народов "Хаски-Тыал". Ферма будет создана в поселке Волочанка 
Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального района. Правительство края окажет 
инициаторам проекта организационную помощь. 

Численность овцебыков в России в настоящее время составляет около 8 тыс. особей. 
Этот вид удалось сохранить и приумножить благодаря их разведению в домашних условиях. 

Главная цель разведения этих животных в настоящее время - очень ценная длинная и 
густая шерсть и подшерсток, который в 2-3 раза длиннее и тоньше шерсти верблюда и 
ангорских коз. В будущем, когда популяция достигнет необходимого уровня, животные могут 
стать полноценными обитателями арктической зоны Красноярского края. 

ИНТЕРФАКС-СИБИРЬ 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 

 
В Дудинке из-за растепления грунта разрушаются здания 

Несколько лет жильцы кирпичной многоэтажки на Горького, 44 испытывали 
дискомфорт. По зданию ползли трещины, в квартирах царили сырость и холод. 

Латание дыр ситуацию не спасало, в этом году к вопросу подошли капитально. На 
подобных железобетонных конструкциях стоят все дома в Дудинке. По-другому на Крайнем 
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Севере строить нельзя. Одно из главных условий: в подполье даже летом должна 
поддерживаться минусовая температура. Многоквартирный 4-подъездный дом держится на 
сваях. Всего их 60. Высота от земли — 1,5 метра, вглубь — все 6. Сваи вбиты прямо в вечную 
мерзлоту. Однако при строительстве мало кто задумывался, что даже вечная мерзлота может 
оказаться не вечной. 

Практическим все дома в Дудинке были построены в середине прошлого века. 
Последняя новостройка здесь появилась примерно 10 лет назад. Учёные констатируют: 
главные причины разрушения зданий на Таймыре — климатические и технологические 
изменения. «Грунт проседает, вода скапливается. Перво-наперво должна быть планировка 
подполья, должен быть действующий лоток, где вода отходит, и геотермические трубки под 
каждым домом. У нас сегодня комплектация трубками в жилых домах 40−45%», — пояснила 
директор Арктического мерзлотного исследовательского центра НГИ Жанна Петухова. 

Сегодня в Дудинке 20 жилых домов, в которых необходим капитальный ремонт. На 
восстановление каждого требуется как минимум 12 млн. рублей. «Беда в том, что в 
программу капитального ремонта этот вид работ не входит. Мы неоднократно обращались в 
краевую администрацию с вопросом, чтобы попытаться включить для северных территорий 
этот вид ремонта в программу капремонта, либо отдельную программу написать и хотя бы 1 
дом в год рассматривать как вариант на ремонт», — пояснила заместитель главы Дудинки 
Янина Квасова. Тем временем специалисты успокаивают: изменения грунта не происходят 
быстро. А за каждым зданием, попавшим в зону риска, осуществляется постоянный контроль. 

Вести – Красноярск 
 

Изюминкой фестиваля «Большой Аргиш» станет световое шоу 
16 ноября, в субботу, в заполярной столице стартует шестой этнический фестиваль 

«Большой Аргиш» (далее – Фестиваль), в этом году он посвящен сказкам и легендам 
коренных народов Таймыра. 

Так, праздник начнется в 12:00 в Городском Доме культуры с выставки работ учащихся 
детской школы искусств им. Б.Н. Молчанова «Сказки народов Таймыра», здесь же в 15:00 в 
честь 50-летнего юбилея Таймырского народного ансамбля песни и танца народов Севера 
«Хэйро» пройдет Фестиваль северного танца. 

В КДЦ «Арктика» в 13:00 состоится показ фильма «24 снега» режиссера Михаила 
Барынина. В Таймырском Доме народного творчества с 14:00 будет работать этническое 
подворье «Таймырская Ойкумена». В 15:00 в Таймырском краеведческом музее откроется 
выставка «След простыл». 

В Центральной библиотеке в 15:00 начнет работу интерактивная историко-
этногрофическая выставка «Здесь наших предков дух и созиданье». В это же время в 
Городской библиотеке им Е.Е. Аксеновой пройдет литературно-игровая программа 
«Таймырские забавы», а в детско-юношеском центре туризма и творчества «Юниор» для 
гостей Фестиваля будут проводиться различные мастер – классы. 

Обширная праздничная программа запланирована на Набережной площади. Так, 
начиная с 14:00 здесь развернется большое этническое стойбище, пройдут состязания по 
национальным видам спорта, запланирована концертная программа. Кроме того, желающие 
смогут прокатиться на оленьих упряжках. 

Изюминкой Фестиваля в Дудинке станет завершающая вечерняя сюита «Север на 
ладони», а также световое шоу. Их демонстрация начнется в 18:00. 

На следующий день, 17 ноября, «Большой Аргиш» пройдет в Норильске… 
«Таймыр» 

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 

 
В Норильске при сносе 9-этажного дома едва не пострадали дети 

В Норильске снесли старое здание по ул. Надеждинской. Момент обрушения попал на 
видео. На кадрах видно, что вокруг здания находятся дети, которые разбегаются в разные 
стороны.  
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Известно, что в здании никто не жил. Раньше здесь располагалось общежитие, 
затем его расселили, а дом признали аварийным. 

В администрации Норильска ответили «ТВК Красноярск», что это был запланированный 
снос и на месте «имелись все необходимые ограждения». Однако местные жители отмечали, 
что заброшенный дом был практически ничем не огорожен. Люди говорят, что возле здания 
часто играли дети. 

«Чуть дети не погибли, когда обрушилось полздания. Кто следит за разрушением 
здания!? Безобразие», – пишут пользователи в соцсетях. 

Ранее в п. Нижний Ингаш Красноярского края на ребенка рухнула кирпичная колонна, 
державшая козырек подвала: мальчик скончался в больнице. 

ТВК 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
Citi поднял оценку ADR Норникеля на 17%, сохранив рекомендацию "держать" 

Citi повысил прогнозную стоимость американских депозитарных расписок (ADR) ГМК 
"Норильский никель" (MOEX: GMKN) с $25,6 до $30 за штуку, сообщается в обзоре 
аналитиков инвестбанка Ефрема Рави и Нитиша Агарвала. Между тем рекомендация 
"держать" для этих бумаг была оставлена без изменения. 

Как говорится в отчете, сырьевые аналитики Citi подняли свой прогноз цен на палладий в 
2019 и 2020 годах на 9% и 38% соответственно. "В результате мы повышаем свои ожидания 
по EBITDA "Норникеля" на 7% в 2019 году и на 14% в 2020 году", - пишут эксперты. 

Кроме того, по мнению команды сырьевых аналитиков инвестбанка, стоимость палладия 
может вырасти до $2000 за унцию в четвертом квартале 2019 года в свете ожидаемого 
улучшения глобальной макроэкономической ситуации. Тем не менее, на долгосрочную 
перспективу они сохраняют негативный взгляд на этот металл: по их подсчетам, цена на 
палладий в 2020 году составит $1775 за унцию против спотовой цены в $1800 за унцию, в 
2021 году - $1300 за унцию. 

Эксперты Citi сохраняют рекомендацию "держать" для ADR "Норильского никеля", что 
отражает потенциал высокой волатильности цен на основные для компании металлы - никель 
и палладий в предстоящем году, увеличивая риски для прогнозирования. 

По данным информационно-аналитического терминала "ЭФИР-Интерфакс", в настоящее 
время консенсус-прогноз цены ADR "Норникеля", основанный на оценках аналитиков 15 
инвестиционных банков, составляет $27,42 за штуку, консенсус-рекомендация - "держать". 

Текущая стоимость этих бумаг составляет порядка $28,5 за штуку. 
ИА "Финмаркет" 

 
5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 

 
Жители Красноярского края все реже заводят детей 

Статистики Красноярского края подсчитали естественное движение населения за период 
с января по сентябрь 2019 года. 

За 9 месяцев в крае родилось 23 044 человека. Это на 9 % меньше, чем за такой же 
период в прошлом году. В 2018 на свет появились 25 217 человек. Одновременно с этим 
смертность сократилась всего на 1 %. За 9 месяцев этого года в крае умерли 26 645 человек, 
а в прошлом — 27 024 человека. Таким образом, в 2019 году естественная убыль населения 
составила 3 601 человек. 

Также в Красноярском крае стали реже жениться. В 2019 году заключено 14 573 брака, а 
в прошлом году зарегистрировали 16 111 семей. На четверть сократилось число разводов: 
7871 в этом году против 10 474 — в прошлом. 

newslab 
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Население Красноярского края стало реже его покидать 
За девять месяцев этого года из Красноярского края уехало 91978 человек, - сообщили в 

Красноярскстате. 
Это почти на шесть процентов меньше, чем за аналогичный период прошлого года. При 

этом в другие регионы России выехали 30 107 человек, за рубеж – 10 569 человек. Место 
своего жительства внутри края сменил 51 021 человек. 

Между тем, в край приехали 87 978 человек, что почти на восемь процентов меньше, чем 
за соответствующий период предыдущего года. Из других регионов России прибыло 25 103 
человека, из-за рубежа – 11 854 человека. Место своего жительства внутри края сменил 51 
021 человек. 

Добавим, что миграционная убыль все-таки продолжает расти, за девять месяцев она 
составила 3 719 человек. 

АиФ-Красноярск. 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Отставлять нельзя оставить. Политологи нашли зависимость между ротацией 
губернаторов и запросом на обновление федеральной власти. 

Фонд «Петербургская политика» изучил динамику ротации региональных и федеральных 
чиновников. По мнению исследователей, слишком частые замены губернаторов создают в 
обществе запрос на сходные перемены на федеральном уровне, где замены происходят 
значительно реже. Другие политологи отмечают, что региональная ротация и задумана как 
«витрина обновления элит», но запрос на обновление может еще вырасти к парламентским 
выборам 2021 года, усилив мотивацию новых отставок и перестановок. 

Фонд «Петербургская политика» представил доклад, в котором проанализировал 
динамику ротации губернаторского корпуса с 2005 года. 

В докладе отмечается, что из губернаторов, находившихся на своих постах на момент 
вступления Владимира Путина в должность президента в 2012 году, сейчас при исполнении 
лишь 20. 

Согласно подсчетам фонда, с 2005 по 2010 год количество замен глав регионов не 
превышало 12 в год. Однако в 2010 году их случилось сразу 20. Президент фонда 
«Петербургская политика» Михаил Виноградов объясняет это так называемым медведевским 
призывом губернаторов. 

Следующая массовая ротация случилась в 2012 году, когда президентом снова стал 
Владимир Путин: должности снова потеряли 20 глав регионов. Впоследствии число отставок 
не превышало девяти в год. В 2017 и 2018 годах снова были заменены по 20 губернаторов, 
замены происходили двумя волнами — весной и осенью. Господин Виноградов называет это 
«технократическим призывом»: Кремль сделал ставку на молодых управленцев. 

В остальное время интенсивность ротации существенно ниже, число замен не 
превышает пяти в год. В 2008 году их было десять, в 2012-м — 21, в 2018-м — 15. При этом в 
2017 и в 2019 годах в отставку не ушел ни один федеральный чиновник. 

Эксперты «Петербургской политики» напоминают о «многочисленных прогнозах» первых 
губернаторских отставок под выборы 2020 года уже в октябре. Авторы доклада считают, что 
не сбылись эти предсказания из-за проблем с подбором преемников старым губернаторам. 
Кроме того, эксперты отмечают, что замены могли быть перенесены на весну 2020 года в 
целях достижения лучшего имиджевого эффекта. В «Петербургской политике» предлагают и 
еще одно объяснение — «усталость» управленческой системы от слишком высоких темпов 
ротации: за последние три года она затронула более половины регионов России. По мнению 
политологов, это может грозить рисками снижения управленческой дисциплины, а также 
формирования в обществе запроса на изменения состава федерального правительства, где 
интенсивность ротации существенно ниже. 

Глава ИСЭПИ Дмитрий Бадовский считает, что прямой связи между ротацией 
губернаторского корпуса и запросом в обществе на ротацию федеральной власти нет. 
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Наоборот, региональная ротация должна была стать «витриной обновления элит» и 
отвести внимание от федерального уровня. При этом господин Бадовский считает, что такой 
запрос на обновление формируется в преддверии выборов в Госдуму в 2021 году, и в связи с 
этим у власти будет возникать все больше мотивов для отставок и перестановок. «Нельзя 
забывать, что уже в 2021—2022 годах может начаться процесс частичного возвращения на 
федеральный уровень некоторых из губернаторов нового призыва, которые отправлялись в 
регионы в 2016—2017 годах», — напоминает политолог. По словам господина Бадовского, 
активная ротация губернаторов, к которой последние годы тяготеет Кремль, может 
замедлиться по естественным причинам: остается все меньше «старых глав», среди которых 
есть вполне сильные управленцы и «электорально конкурентоспособные фигуры». 

Коммерсантъ 
 

Счетная палата предупредила о риске недостижения цели по росту населения. 
Аудиторы ведомства зафиксировали ускоряющуюся естественную убыль населения 
четвертый год подряд 

Счетная палата России предупредила о риске не достигнуть национальной цели 
устойчивого естественного роста численности населения страны. Такой вывод содержится в 
докладе Счетной палаты о ходе исполнения о ходе исполнения федерального бюджета за 
январь—сентябрь 2019 года. 

В документ сказано, что численность населения в России на 1 сентября 2019 года 
составила 146,7 млн. человек. Это на 52,5 тыс. человек меньше по сравнению с началом 
года. При этом миграционный прирост населения компенсировал естественную убыль лишь 
на 76%, констатирует ведомство. 

В докладе отмечается, что за период с января по август родилось 994,3 тыс. человек, что 
на 83,8 тыс. человек (минус 7,8%) меньше, чем за аналогичный период прошлого года. Число 
умерших за этот же период (1 213,5 тыс. человек) по сравнению с годом ранее сократилось на 
33,7 тыс. человек, или на 2,7%. 

Аудиторы констатируют, что естественная убыль населения в январе — августе 2019 
года приблизилась к значению показателя в целом за 2018 год. При этом естественный 
прирост был зафиксирован лишь 17 регионах, в то время как в прошлом году он был в 20 
регионах России. 

«Ускоряющаяся четвертый год подряд естественная убыль населения создает 
существенные риски для реализации национальной цели по обеспечению устойчивого 
естественного роста численности населения Российской Федерации», — сказано в докладе. 

Национальный проект «Демография», рассчитанный на период с 2019 по 2024 годы, 
ставит своей целью увеличение суммарного коэффициента рождаемости (до 1,7 детей на 
одну женщину), а также снижение смертности населения старше трудоспособного возраста. 

 РБК 
 
Экономисты оценивают рост промпроизводства в РФ в октябре в 2,6%, инфляцию - в 
0,2% 

Рост промпроизводства в РФ в октябре 2019 года, согласно ожиданиям экономистов, 
составил 2,6% в годовом выражении, инфляция - 0,2%. Таковы данные консенсус-прогноза 
основных макропоказателей в октябре, составленного "Интерфаксом" на основе опроса 
аналитиков ведущих инвесткомпаний, банков и аналитических центров. 

Основные изменения в прогнозе по сравнению с опросом месячной давности пришлись 
на ожидания по инфляции - вслед за ЦБ экономисты дружно понизили свои прогнозы как на 
2019 год, так и на 2020 год. В 2019 году эксперты теперь ждут инфляцию на 3,4% (3,8% по 
опросу месяц назад), в 2020 году - 3,7% (3,9% по опросу месяц назад). 

При этом существенно понизились ожидания по ключевой ставке на конец 2020 года - до 
6% с 6,5% по опросу месяц назад, на конец 2019 года прогноз по ставке не изменился и 
равняется 6,5%, но ряд экономистов допускают еще одно снижение в декабре на 0,25 п.п., до 
6,25%... 

ИА "Финмаркет" 
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В ЦБ РФ рассчитывают на снижение ставок по ипотеке за несколько лет до 7-8% 
при инфляции 4% 

Ставки по ипотеке в России за несколько лет могут составить 7-8% при инфляции 4%, 
сообщила председатель ЦБ РФ Эльвира Набиуллина, выступая в Совете Федерации. 

"Ставки по ипотеке будут снижаться вслед за инфляцией, снижением инфляции. И мы 
рассчитывали, что действительно в перспективе нескольких лет ипотечная ставка может 
составить 7-8%, если инфляция у нас будет на уровне 4% и не будет каких-то 
дополнительных рисков", - сказала Набиуллина. 

В конце октября ЦБ сообщил, что средневзвешенная ставка по ипотечным жилищным 
кредитам в рублях, предоставленным банками РФ физлицам, в августе 2019 года снизилась 
до 9,91% с 10,24% в июле. Таким образом, ставка впервые с января опустилась ниже 10% 
годовых. 

Также Набиуллина, выступая перед сенаторами, сообщила о ходе реализации перехода 
на проектное финансирование с целью минимизации рисков для граждан, покупающих 
недвижимость. 

"Сейчас открыто более 20 тыс. эскроу-счетов граждан, привлечено средств на сумму 67 
млрд рублей. Это является одной из баз для выдачи кредитов строительным компаниям. Тем 
не менее банки выдают в разы больше строительным компаниям кредитов, и это сейчас 
сумма кредитов 596 млрд рублей", - рассказала глава Банка России. 

С 1 июля 2019 года российские застройщики обязаны работать по эскроу-счетам, на 
которых будут аккумулироваться средства граждан. Строительные компании не могут 
пользоваться этими деньгами до окончания работ, их будут кредитовать банки. 

 ИА "Финмаркет" 
 

Ремонт ветхих домов задумали повесить на россиян 
Ветхое жилье с износом более 70 процентов предлагают ремонтировать за счет россиян 

до тех пор, пока оно не получит статус аварийного, сообщили «Известиям» в Минстрое. 
Сегодня в России находится 25 миллионов квадратных метров таких домов. В ведомстве 

отметили, что для таких зданий планируется разработать отдельные подпрограммы 
капремонта, которые предусматриваются новым законопроектом по расселению аварийного 
жилья. Помимо средств граждан, предлагается софинансирование из регионального и 
муниципального бюджетов. 

По мнению экспертов, взносы россиян могут оказаться бесполезными, поскольку ветхое 
жилье в конечном счете придет в негодность. Они отметили, что дома с износом более 70 
процентов требуют не просто капремонта, а реконструкции, стоимость которой может 
составлять в среднем 100–120 тысяч рублей за один квадратный метр. Специалисты 
считают, что правильнее было бы расселить аварийный дом, а деньги направить на создание 
нового жилого фонда. 

По данным Минстроя, к началу 2019 года 15,3 миллиона квадратных метров жилья были 
признаны аварийными. Однако, как считает председатель комитета по предпринимательству 
в сфере жилищного и коммунального хозяйства ТПП Андрей Широков, этот показатель не 
отражает реальной ситуации. «Любые изменения законодательства по этому вопросу — лишь 
лакировка проблем, которые копились два десятка лет», — утверждает он. 

Лента.ру 
 

Пенсионная система РФ вошла в топ-3 самых убыточных в мире 

Трехуровневая пенсионная система, которая действовала в России с 2002 года и теперь 
готовится для замены на программу "гарантированного пенсионного плана" (ГПП), оказалась 
одной из самых неэффективных в мире. 

Об этом пишет издание Finanz.ru со ссылкой на статистическое исследование 
Организации экономического сотрудничества и развития (ОЭСР), которое цитируется в 
материалах Центра макроэкономических исследований Сбербанка РФ. 

Основной вывод исследования: обязательные взносы, которые платят граждане РФ, 
превышают средний уровень по странам ОЭСР, но при этом размер самих пенсий вдвое ниже 
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пенсий в других государствах. Накопительная же часть пенсии, которой управляют 
российские НПФ, и вовсе сгорает в инфляции. 

ОЭСР отмечает: за последние пять лет средняя реальная доходность 
негосударственных пенсионных фондов в РФ составила минус 0,7% годовых. То есть: вместо 
прибыли НПФ получили убыток. 

Из более чем 50 стран, охваченных исследованием ОЭСР, Россия оказалась в топ-3 
антирекордсменов. Пенсионных результат хуже лишь в Нигерии (минус 1,6%) и Турции (минус 
1,5%). 

Для сравнения: в Австралии пенсионные фонды, в среднем, приносили клиентами 6,7% 
прибыли каждый год в реальном выражении; в Канаде - 4,7%, в Израиле - 4,2%. 

Работающие россияне сейчас платят в пенсионную систему 22% от зарплаты - эти 
взносы за сотрудников перечисляют работодатели. 

Уровень российских пенсионных отчислений выше среднего по странам ОЭСР (18%), а с 
2021 года, если состоится запланированное повышение взносов до 26%, Россия войдет в топ-
3 по уровню обязательных платежей в пенсионную систему, уступив по этому показателю 
лишь Италии (33%) и Швейцарии (27%). 

Несмотря на огромную нагрузку пенсионных отчислений, цель которых - сохранить 
уровень жизни после выхода на пенсию - пенсионная система РФ с этой задачей не 
справляется. 

Средняя российская пенсия составляет лишь 39% предпенсионного дохода для мужчин 
и 33% для женщин (коэффициент замещения). В странах ОЭСР этот показатель достигает 
63% дохода. 

Внедрение "гарантированного пенсионного плана" - а это уже третья пенсионная 
реформа в РФ за последние 30 лет - вряд ли изменит ситуацию. 

Скептичный прогноз дают аналитики Сбербанка. По их мнению, хотя государство и 
обещает участникам системы налоговые льготы, а даже гарантирует сохранность средств (на 
сумму до 1,4 млн рублей), ГПП трудно будет охватить широкие слои населения: большие 
обязательные взносы ограничат доступные ресурсы, а частые изменения законодательства и 
слабые результаты деятельности НПФ могут вызвать недоверие. 

По данным Сбербанка, активы НПФ составляют лишь 5,5% ВВП, что значительного ниже 
50% ВВП в среднем по странам ОЭСР. Иными словами, активы российских НПФ, в среднем, в 
десять раз меньше, чем в других странах ОЭСР. 

"Внедрение гарантированного пенсионного плана вряд ли это изменит", - отмечает 
Сбербанк. 

«Новые Известия» 
 

Реформа местной власти неизбежна. Зачем Кремль собирается достраивать уже 
действующую неэффективную вертикаль 

Президент Владимир Путин в очередной раз заявил о заложенной в Конституции РФ 
проблеме с разделением власти на государственный и муниципальный уровни. 5 ноября он 
выразил сожаление, что страна поспешила внести в Основной закон некогда взятые на себя 
международные обязательства. Однако пока непохоже, что Кремль выступает именно за 
конституционные изменения. Скорее речь идет о корректировке законодательства и 
управленческой практики, причем в социальной сфере. С одной стороны, полная вертикаль 
власти существует уже сейчас, доказывая на практике невысокую эффективность. С другой 
стороны, это может стать поводом для решения о преобразовании местного самоуправления 
(МСУ) в общем контексте неких контрреформ. Нельзя исключать и планов федерального 
Центра просто списать социально-экономические провалы на муниципалов. 

«В советское время все было выстроено по-другому. Я еще раз хочу обратить внимание 
на то, что у нас по Конституции, к сожалению, муниципальный уровень власти отделен от 
государства. Мы взяли на себя обязательства международные, но как-то уж больно рьяно 
начали их исполнять и такую норму заложили в Основной закон страны», – сообщил Путин 
свое мнение об особенностях нынешнего устройства страны членам президентского Совета 
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по русскому языку. Это была его реакция на один из рассказов о плохом состоянии 
сельских школ. 

Стоит отметить, что существует точная дата старта данного марафона публичных 
высказываний главы государства по муниципальной теме. 9 октября состоялась очередная 
встреча президента с председателем правительства Дмитрием Медведевым. Именно на ней 
была сформулирована главная претензия: в социальной сфере расстыковка уровней власти 
приводит к тому, что и планы реформ не осуществляются, и деньги тратятся понапрасну, и 
граждане в результате не получают обещанных им с самого верха положительных 
изменений. Кстати, премьер моментально подхватил горячую тему в отношении 
здравоохранения: «Мы действительно начиная с 2006 года ведь этой задачей занимались, а 
потом эти деньги как бы ушли, и от них не осталось следа. И такое ощущение, будто эта 
работа уже и напрасно проведена». 

Поскольку Путин попросил кабинет министров заняться наведением порядка в данной 
сфере, Медведев сообщил, что, видимо, будут подготовлены соответствующие 
законодательные предложения, чтобы «не создавать проблем во взаимоотношениях между 
государственной властью и местным самоуправлением». Он имел в виду: по данной теме, но 
достаточно скоро стало понятно, что президент недоволен всеми направлениями социальной 
политики и соответствующих реформ. Скажем, в тот же день, 9 октября, Путин в беседе с 
главой Центризбиркома Эллой Памфиловой, едва услышав слова «муниципальные 
комиссии», отреагировал опять ссылкой на сложности, заложенные в Конституции. 

Примерно так же он высказался и на заседании президентского Совета по физкультуре и 
спорту. В очередной раз речь пошла о недоработках именно Основного закона, но они были 
охарактеризованы скорее как объективное обстоятельство. 

«Мы, конечно, должны придерживаться и будем придерживаться всех своих 
обязательств в рамках наших международных соглашений и поддерживать муниципальный 
уровень власти, но этот разрыв нам как-то на законодательном уровне и в практике нужно 
преодолеть», – заявил Путин. 

Заметим, что президент, похоже, одобрительно оценил высказывания министра спорта 
Павла Колобкова о возможном повороте в развитии массового спорта и физкультуры – мол, 
«вертикаль, выстроенная в советские годы, отлично работала, была реальной кузницей 
кадров, потом перестройка все перестроила, в том числе и в спорте, но благодаря прежнему 
заделу мы много лет держали высокий спортивный результат». А затем министр прямо 
попросил озадачить его президентским поручением изучить возможность «выработки 
нормативно-правового акта по определению механизма взаимодействия федеральных 
органов исполнительной власти с органами исполнительной власти субъектов Федерации и 
органами местного самоуправления». Но Путин снова несколько отступил назад от ситуации с 
мешающей жизни конституционной нормой, призвав решать проблемы через прямые 
договоренности с муниципалами. 

Видимо, поэтому вице-премьер Ольга Голодец, как раз и курирующая сферы культуры и 
спорта, на встрече с президентом 21 октября на все его высказывания по данной ситуации 
реагировала дипломатично. «Координация власти федеральной, субъектов и муниципальной 
– это очень серьезный вопрос во всех сферах деятельности, не только по спорту», – 
заметила она. И согласилась с уточнением Путина, что это касается всех социальных 
вопросов. Голодец подчеркнула, что, очевидно, придется законом по-новому 
перераспределять между госвластью и МСУ и полномочия, и финансы. Когда глава 
государства опять напомнил о том, что надо было бы, чтобы «все это соответствовало 
Конституции» – что, дескать, непростой вопрос, вице-премьер назвала «тонкой темой» 
совмещение законодательной и практической корректности. 

Между тем президент постепенно радикализировался в своем мнении и уже во время 
беседы с общественностью Калининградской области 31 октября заявил о предстоящих 
шагах по правке законодательства. «Конечно, нужно будет принимать какие-то системные 
решения, связанные с увязкой, – не нарушая наших обязательств международного характера 
по тому, что муниципальный уровень управления должен иметь определенную степень 
самостоятельности, этого мы не можем нарушать и не будем, – но какая-то связка между 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

10 

различными уровнями управления должна быть». Ну а 5 ноября он уже сожалел, что в 
Конституции 1993 года были поспешно прописаны едва только взятые на себя Россией 
международные обязательства. 

Видимо, к этому времени президенту уже объяснили, что без вычеркивания из 
Конституции некоторых фраз целиком и переформатирования всей главы об МСУ никак не 
обойтись. А это вызовет большой скандал в Совете Европы, куда страна только что 
вернулась, получив обратно право голоса на Парламентской ассамблее этой структуры. 
Кстати, под международными обязательствами чаще всего и имеется в виду подписанная и 
ратифицированная РФ Европейская хартия МСУ. 

Конечно, после того как российские власти убедились, что за возобновление 
финансирования европейцы как бы забыли все прежние претензии, Кремль, возможно, и 
пойдет на некое очередное обострение с ними из-за потенциальной муниципальной 
реформы. Такой, которая будет проводиться в духе возврата к части оправдывавших себя 
советских практик, но с сохранением большинства современных черт. Первый вице-
президент Центра политических технологий Алексей Макаркин уверен, что именно этим дело 
и ограничиться. То есть радикального изменения Конституции не будет, а начнется что-то 
типа контрреформ императора Александра III. 

Как пояснил Макаркин «НГ», «власти, похоже, поняли, что с некоторыми реформами они 
заходят в тупик и решили немного возвратиться назад». В первую очередь это 
муниципалитеты, здравоохранение и образование, причем последние две сферы сейчас 
стали наибольшими раздражителями для граждан. А к выборам Госдумы 2021 года, 
подчеркнул эксперт, обществу надо будет представить не только позитивную программу, но и 
первые успехи в ее реализации. Недаром, заметил Макаркин, Путин сделал вид, что не знает 
о разделении высшей школы на бакалавриат и магистратуру, после чего задал вопрос, 
эффективно ли это. 

Что касается МСУ, то с эпохой 90-х годов позапрошлого веха просматривается прямая 
аналогия, считает Макаркин. Он напомнил о госчиновниках – земских участковых 
начальниках, которые были поставлены руководить тем, что напоминает нынешнюю 
муниципальную власть. Эксперт напомнил, что тогда ни к чему хорошему контрреформы не 
привели, однако, возможно, цель нынешних – это всего лишь отвлечь внимание людей от 
явных провалов реформ. И в этом контексте Макаркин не исключил пиар-составляющей, а 
именно попытки переложить вину за эти провалы именно на бестолковых мэров. 

Гендиректор Центра политической информации Алексей Мухин, напротив, считает, что 
тонкая настройка властной вертикали – это насущная необходимость. «Власть пришла к 
пониманию того, что на низовом уровне уже нет возможности реализовать никакие планы», – 
сказал «НГ» эксперт. Он подчеркнул, что Путин высказывается на эту тему не просто так: 
администрация президента уже выявила все узкие места в процессе реализации нацпроектов 
и разработала меры. Начало их реализации Мухин ожидает уже в самое ближайшее время, 
однако он затруднился точно предсказать степень их радикальности. Эксперт также напомнил 
о такой проблеме, как отсутствие прослойки современных управленцев, без которой менять 
ситуацию в МСУ, конечно, будет крайне сложно.    

«Независимая газета» 
 

7. РАЗНОЕ 

 
«Четырёхдневка» — свидетельство общественной и государственной деградации 

Предложенная некоторое время тому назад премьер-министром Медведевым идея 
перехода на четырехдневную рабочую неделю обоснованно захлебнулась. 

Мне на минуту показалось, что предложенная некоторое время тому назад премьер-
министром Медведевым идея перехода на четырехдневную рабочую неделю обоснованно 
захлебнулась. И граждане её в своем большинстве не поддержали, и работодатели 
выступили против, и объективные обстоятельства, в первую очередь нехватка трудовых 
ресурсов, казалось бы, явно не должны никого побуждать к постановке этого вопроса. Но вот, 
на тебе, проводятся новые так называемые «опросы», в ходе которых якобы выясняется, что 
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граждане нашей страны готовы «усерднее работать ради лишнего выходного». А кто-то, 
вообще, рассуждает уже о том, какой день к нынешним выходным добавить. 

Для меня предложение о сокращении рабочей недели есть однозначное свидетельство 
усиливающейся общественной и государственной деградации нашей страны. 

Представьте себе, что идею «четырёхдневки» предложили бы нашим предкам в 20-е 
годы прошлого века. Они бы — и люди коммунистической идеи и нэпманы — посмотрели на 
предложившего, как на недоумка: одним надо страну после гражданской войны 
восстанавливать, другим — личное хозяйство расширять, капиталы наращивать. 

Представим 1930-е: «Нет, — ответили бы нам наши предки, — нам вообще не до 
выходных, мы «Днепрогэс» и Московское метро строим, промышленное и 
сельскохозяйственное отставание от мира сокращаем, встретить фашистского агрессора 
готовимся, китайским и испанским братьям в их борьбе помогаем!» 

За обработку соотечественников в пользу такого предложения в 1940-е вполне и 
посадить бы могли, и правильно бы сделали. 

Дальше — 1950-е, 1960-е, 1970-е… Тоже, думаю, понятно: задачи перед страной стояли 
огромные, никто о новых выходных не думал. Хотя, как помнится, второму выходному, когда 
его ввели за счёт увеличения рабочего дня, порадовались. Главное было в другом: всем, кто 
хотел (а хотело этого большинство), было достойное и увлекательное общественное и 
государственное дело. 

Только во второй половине 1980-х годов пришел некоторый морок. В начале 2000-х он 
вроде отступать начал, а сейчас что, возвращается? 

Итак, о деградации. Об общественной деградации я говорю потому, что та часть нашего 
народа, которая поддерживает эту идею, не имеет, видимо, увлекательной работы, на 
которую хочется идти, не имеет желания трудиться, думает в первую очередь о «свободе» и 
«досуге». Что такое «свобода» и «досуг» в современной России? Это для большинства — 
потребление того или иного рода. Не созидание, подчеркну, а потребление. 

На мысль о государственной деградации меня навел источник этой идеи. Выходит, 
государство само настраивает народ на такую жизненную позицию. По-моему, это позорно. 

Говорят, конечно, что народ имеет такого правителя, которого заслуживает, но это не 
так. Сами правители, как показывает наше прошлое, либо поднимают народ на высоту тех 
задач, которые они перед ним ставят и, главное, сами видят для нашей страны в истории, 
либо опускают до своего видения исторического процесса. Вернее — до своей слепоты. 

Я против «четырехдневки», и я очень хотел бы, чтобы у моих детей и внуков всегда было 
такое дело в жизни, которое хочется делать и в субботу, и в воскресенье. 

ИА REGNUM 
 

Страсти по Википедии 
Вот за что я люблю наши соцсети — так это за то, что они любую новость в кратчайшие 

сроки обращают в истерику и скандал, на котором одни будут хайповать неделю, а другие — 
и несколько лет. 

Вчера президент России Владимир Путин на заседании Совета по русскому языку 
предложил заменить Википедию на новую Большую российскую энциклопедию в электронном 
формате. И началось! Буквально через полчаса во всех неполживых бложиках стоял вой на 
тему «Путин запрещает Википедию». 

При этом практически никто из тех, кто начал разгонять «страшные новости 
тоталитарного Мордора» не удосужился послушать выступление спикера, ответом на которое 
и были слова Путина. А ведь речь шла о школьниках, которые сегодня зачастую используют 
непроверенную информацию, которая не всегда является достоверной и потому даёт ложные 
сведения. И именно для этой категории пользователей в качестве альтернативного источника 
информации Путин предложил использовать российскую энциклопедию. 

Ни о каком запрете речь не шла. Но так как хайп, увы, — наше все, то вопль о том, что у 
блогеров, диванных аналитиков и доморощенных экспертов по всему на свете отнимут самое 
ценное, что у них есть — поднялся до небес. 
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При этом, мало кто задался вопросом о том, зачем России Википедия, если в ней уже 
6 дней, как «отключён» интернет (привет истеричкам и провокаторам, которые именно так 
трактовали вступление в силу закона о суверенном интернете). 

В общем, история опять вышла поучительной. И мы опять убедились в том, насколько 
легко и просто манипулируют теми, кто не читает новостей дальше заголовков и верит всему, 
что пишут в сетях, не проверяя достоверность написанного. 

Отдельно хочу подчеркнуть тот факт, что истерику с запретом главной интернет-
энциклопедии закатили те же самые персонажи, которые активно борются с законом о 
фейковых новостях в СМИ. Но это наверняка просто совпадение, да. 

Что касается исполнительного директора «Викимедиа.Ru», который тоже успел 
высказать озабоченность вероятным запретом и тут же напомнил, что объём информации в 
Вики в 20 раз превышает наполнение Российской энциклопедии, то я могу ему посоветовать 
пользоваться лишь достоверными источниками информации, а не либеральными бложиками, 
и обратить внимание на то, что: а) школьникам не нужны сразу все 1,6 млн статей. А те, 
которые ими действительно используются, — очень часто подвергаются многократному 
вандализму. Особенно, со стороны любителей переписывать историю. 

И последнее. На тему того, что, дескать «Путин и сам не пользуется Интернетом, потому 
и другим его запрещает». Заявлять такое могут только обладатели мышиного кругозора, у 
которых отсутствуют элементарные представления о том, как работает с информацией глава 
государства. 

Я (мягко говоря) не люблю Венедиктова, но приведу вам один отрывок из его интервью. 
Просто для чистоты понимания: 

«Однажды я у него спросил: «Владимир Владимирович, а что вы не пользуетесь 
интернетом? Удобно же. Погода там, то-се». Он ответил так (приблизительно пересказываю): 
«Понимаешь, в чем дело. Твой интернет — это область дезинформации и манипуляции (а 
разговор был еще до соцсетей). Я принимаю решения, которые касаются миллионов людей. 
Я должен быть на сто процентов уверен в информации, которой я пользуюсь при принятии 
решения. Мне эту информацию дают за своей подписью генералы, и если они меня обманут, 
я им оторву, что полагается, и погоны сорву. А в вашем интернете безответственная 
информация. Я не могу ее верифицировать и поэтому я не могу брать ее за основу принятия 
решений». 

Честно, я себе не представляю президента любой страны, который в таком деле, как 
руководство страной, опирается на то, что пишет интернет. А послание к Федеральному 
собранию основывает на данных из Википедии. А по ситуации в Сирии ориентируется на 
СNN, BBC и статьи из Медузы. И т.д. 

Это Ходорковский, который ни за что не отвечает, или Навальный, который врет чаще, 
чем дышит, могут себе позволить использовать слухи, сплетни, домыслы и вбросы в качестве 
основы для своей деятельности. 

Это ни разу не оштрафованные за ложь СМИ могут неделями кошмарить страну байками 
о террористах, взрывающих дома, и безнаказанно деанонить силовиков, обвиняя их в 
преступлениях, которых они не совершали. 

Это обыватель может себе позволить уверовать во все, что написано в Твиттере и 
прожить с этим всю оставшуюся жизнь, так и не поняв, что его обманули. 

Президент себе такого позволить не может. Никогда и ни при каких обстоятельствах. 
А ещё президент хочет, чтобы наши дети, хотя бы в школьном возрасте, опирались на 

достоверные и проверенные источники информации, которые не правятся по 10 раз на дню в 
угоду определённым категориям пользователей, продвигающих свою, не всегда правдивую, 
точку зрения. 

КОНТ 
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8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 07.11.2019 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 63, 59 ▲ 0, 34 

EUR 70,43  ▲ 0, 01 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 
 
 


